Gabriela Rohrer succède à Sven Streit

Présidence JHaS – passage de témoin après 6 ans

Sven Streit

Président JHaS de 2009 à 2015

Lors du congrès WONCA de 2009, qui s'est tenu à Bâle, Sven Streit a repris la présidence de l'association des Jeunes médecins de premier recours Suisses (JHaS), d'abord avec Miriam Schöni comme co-présidente jusqu'en 2013, puis avec Franziska Morger comme vice-présidente. La succession à la présidence était planifiée depuis 1 an et à la grande satisfaction de tout le monde, elle s'est désormais concrétisée par la nomination de Gabriela Rohrer en tant que nouvelle présidente. Franziska Morger a cédé la vice-présidence à Cora Moser, assurant une relève optimale dans cette fonction également. Un bilan satisfaisant et des perspectives réjouissantes.

En 2009, l'association JHaS a connu un premier temps fort dans son histoire: nous existions depuis 3 ans et sommes passés d'un «groupe professionnel» à une véritable association, qui a aidé «Médecins de famille Suisse» (MFE) à voir le jour. A l'époque, nous comptions 18 membres et ce faible nombre d'adhérents ne nous a pas empêché de rêver en grand: gagner plus de membres, faire entendre notre voix dans le domaine de la politique professionnelle et organiser notre propre congrès.

Grâce à un nouveau site internet offrant la possibilité d'adhérer aux JHaS directement en ligne, l'association a grandi et compte à présent bien plus de 300 membres. Mais «hors ligne» également, toujours plus de jeunes collègues ont poussé les portes de notre association lorsqu'en 2009, nous avons créé à Berne le premier «JHaS local», une table ronde pour les jeunes médecins. Désormais, ces tables rondes sont organisées à Aarau, Bâle, Berne, Saint-Gall, Zurich et depuis cette année, Lucerne. Notre association a été initialement financée par la Société Suisse de Médecine Générale (SSMG), puis grâce à une contribution annuelle particulière-

ment généreuse de MFE. Nous en profitons pour remercier chaleureusement ces institutions ainsi que nos partenaires pour l'organisation des «JHaS local», les instituts de médecine de famille et Argomed.

Au cours de la 10ème année d'existence de l'association, nos membres peuvent toujours se réjouir. Ils n'ont pas de cotisation d'adhésion à verser et profitent pourtant d'avantages plus nombreux d'année en année: informations séparées dans l'espace réservé aux membres du site internet, accès à la revue «Primary Care» (organe officiel de l'association JHaS depuis 5 ans) pour les personnes qui sont également membres de la FMH, frais réduits de participation aux congrès JHaS, SFD et CMPR, et bien d'autres encore. Mais la plus grande satisfaction de nos membres semble être que pour la cinquième fois déjà, l'association JHaS organise son propre congrès, qui se déroule toujours parfaitement et sans soucis grâce à Heidi Fuchs et à son équipe de «Medworld». La participation croissante d'année en année, avec un pic de près de 500 participants en 2015, et les retours que nous fournissent les participants qui apprécient de retrouver tous leurs collègues et amis au congrès signifient énormément pour nous. Nous adressons ici nos remerciements particuliers au comité d'organisation du congrès JHaS et aux nombreux bénévoles infatigables qui veillent chaque année à ce que le congrès JHaS soit un évènement très spécial. Sur le plan de la politique professionnelle, nous avons rapidement été considérés et soutenus avec la plus

grande bienveillance par nos collègues. Notre implication dans l'initiative «Oui à la médecine de famille» et notre coopération pour la définition du but et des missions de la nouvelle société de discipline médicale SS-

Responsabilité rédactionelle: Sven Streit, JHaS.



Figure 1: de gauche à droite Cora Moser, Gabriela Rohrer, Sven Streit, Franziska Morger.

Tableau 1: Pour finir, jetons à nouveau un regard près de 10 ans en arrière. A gauche figurent les objectifs formulés à l'époque par l'association JHaS¹ et à droite figure la situation actuelle.

L'association JHaS en 2007	L'association JHaS 7 années plus tard
«L'association JHaS souhaite combler les déficits existants en devenant un interlocuteur pour les jeunes médecins, [] en les amenant aux offres existantes et en soutenant les efforts déjà initiés.»	Avec plus de 300 membres à l'échelle de la Suisse, l'association JHaS est l'organisation incontournable pour la relève en médecine de famille. Grâce à son réseau, il est plus facile pour la future génération de médecins de famille de s'orienter dans son parcours professionnel. Il règne une atmosphère de renouveau!
«L'association JHaS souhaite également sensibiliser la relève des médecins de famille à l'engagement en matière de poli- tique professionnelle et attirer l'attention des organisations et institutions sur les problèmes rencontrés par les futurs médecins de premier recours.»	Plusieurs membres actuels et anciens de l'association JHaS s'engagent aujourd'hui dans des comités directeurs, commissions, comités d'organisation de congrès et groupes de travail, insufflant un vent nouveau dans la politique professionnelle. Des participants aux tables rondes jusqu'à la présidence, l'association JHaS compte des membres particulièrement engagés.
«La nouvelle organisation devra sans doute aussi s'investir sur le plan politique, soutenir la promotion de la médecine de famille dès les études et enfin redorer l'image des médecins de famille, mais la route pour y parvenir est encore longue.»	A peine 7 années plus tard, nous avons tous assisté ensemble à une victoire lors de la votation populaire. Nous voyons éga- lement aujourd'hui comment la médecine de famille a su se tailler une place très appréciée dans les études (tutorat, assis-

¹ Michael F. Bagattini. Société suisse des jeunes médecins de premier recours: organisation inutile ou réseau judicieux d'une nouvelle génération de généralistes? Bull Méd Suisses. 2007:88(17):743–4.

MIG (Société suisse de médecine interne générale) ne sont que deux exemples. Nous sommes parvenus à mettre en œuvre avec succès de nombreuses autres exigences (tab. 1). L'association JHaS dispose par ailleurs de plusieurs délégués et membres de commissions et peut ainsi être au plus près des médecins de famille, de leur côté. A propos de «du côté des médecins», le nom de Gabriela Rohrer vous était peut-être déjà familier mais sans savoir d'où vous la connaissiez – eh bien, maintenant vous le savez.

Sven Streit s'est retiré de la présidence le 17 avril 2015. Il travaille actuellement en tant que collaborateur scientifique aux côtés de Peter Jüni à l'Institut bernois de médecine de famille (BIHAM). En parallèle, il dirige le projet «myAIM», qui a déjà fait l'objet d'un précédent article (Streit S. myAIM – en ligne à partir de mai 2015. PrimaryCare. 2015;15(07):116–117). Grâce à ce nouveau site internet, les médecins-assistants qui se destinent à devenir des spécialistes en Médecine Interne Générale ne perdront pas leur objectif (MIG) de vue. Qu'ils envisagent de devenir médecins de famille ou internistes hospitaliers, ils trouveront sur la plateforme myAIM toutes les informations nécessaires sur la formation post-graduée, le parcours professionnel, les manifestations, la recherche, les postes en MIG, etc.

Gabriela Rohrer travaille à 70% en tant que médecin-assistant au centre médical de Degersheim (canton de Saint-Gall). En plus de sa fonction de présidente, elle est toujours membre de la commission de formation post-graduée en MIG et de la rédaction de Primary-Care, et travaille sur sa thèse de doctorat portant sur le «professionnalisme médical» à l'Institut d'enseignement médical (IML) de Berne. Avant sa prise de fonction en tant que présidente, elle a engagé une réorgani-

sation du comité directeur, qui était entre-temps devenue nécessaire. Grâce à un nouvel organigramme, les interconnexions entre l'extérieur et l'association et au sein-même de l'association sont à présent plus claires pour les membres et les non-membres et la collaboration avec le comité directeur, le comité d'organisation du congrès, les personnes en charge des «JHaS locals» etc. est explicitement réglementée. Afin de diminuer la charge de travail du comité directeur, il est également nécessaire d'emprunter de nouvelles voies. L'association JHaS a décidé de créer une nouvelle fonction de directeur. Les premiers entretiens sont actuellement en cours.

tanat au cabinet médical, cours magistraux). Le congrès JHaS a durablement amélioré l'image de la médecine de famille.

Au cours de cette année, les principaux objectifs consisteront à consolider les nouvelles structures de l'association et les nouveaux modes de communication adoptés, à préserver des structures bien établies telles que les «JHaS locals» et le congrès JHaS, et enfin à rendre plus actuelle notre présence sur internet, y compris sur Facebook. En outre, nous poursuivons toujours divers projets, tels que la participation active à la rédaction d'une charte de MIG en vue du prochain cycle d'accréditation du programme de formation post-graduée 2018 ou la présence à divers congrès. Par ailleurs, nous espérons à nouveau pouvoir combler de manière satisfaisante les postes de délégués, en particulier pour la collaboration avec MFE.

Sven Streit et Franziska Morger souhaitent à Gabriela Rohrer et Cora Moser de faire des JHaS une association pleine de vie, prête à voler plus haut que ce que nous pouvons imaginer aujourd'hui. L'ancien président est impatient que les prochains évènements marquants de l'histoire des «jeunes fauves» soient relatés dans ce journal et vous dit: «au revoir»!

Correspondance: Dr Sven Streit Sulgenauweg 6 CH-3007 Bern svenstreit[at]bluewin.ch